
的最大行李，便是鸟枪换炮后的新车，“不过还

是二手的，花了四千多块。”这辆车一直陪伴他

至今。

作为一名学生，周于杰在车方面的预算，一

直是量力而行。千把块的二手车陪他攀爬过重

庆的山坡，吹过成都的风，也穿行于杭州的湖光

山色间。

“我最初在骑行圈子里一战成名，装备也是

原因之一。”初来杭州时，他曾在良渚参加了几

场速降比赛，一般大家都是拿软尾山地车参赛，

但只有硬尾山地车的周于杰愣是凭着技术拿了

名次，“那之后，不少人都认识我了。”

在杭州骑行圈子里小有名气的同时，在浙

大，周于杰也成了业余修车师傅，不少工具都是

就地取材：实验室里废旧的试管刷、磨土的木

锤......凭着这些装备，他不仅能给自己的爱车

“把把脉”，还顺带修好了同学的电瓶车。

在周于杰看来，骑行并不是就得万元起步，

最重要的是行动起来。只要有空，他便精心设

计合适的路线，带着学弟学妹从学校出发，骑的

就是校门口随手一扫的共享单车：“很多人不知

道自己对骑行感不感兴趣，其实就可以从共享

单车开始，一颗想骑行的心比装备更重要。”

在这个过程中，周于杰开始分享自己的骑

行心得，让更多人爱上这项运动。“读到博士，压

力是非常大的，尤其日常做实验，可能辛辛苦苦

一个月也不一定能得到自己想要的结论。”

这个时候，周于杰总是会骑车出去遛遛，或

者为自己安排一场骑行，“一想到当天可以骑

行，实验过程也会变得生动和充满期待起来。”

用单车看更多风景
骑行是他深入一座城市的方式

为了尽快融入杭州骑行圈子，周于杰给自

己起了个“周山人”的外号，“喜欢在山里骑行，

加上我之前看的游戏博主有‘山人’二字，我就

拿来用了。”

初到杭州后，望着江南韵味、秀丽美景，他

花了一个暑假，逛遍了杭州主城区的大街小

巷。在周于杰心里，成都的骑行氛围也不错，但

跟杭州还是不一样。

杭州的特别，首先在于市中心就有景区，而

且还能同时拥有山路、爬坡、速降等多种地形和

景致。其次，虽然杭州的非机动车道肉眼可见

地变窄，但无论在哪里都能找到骑行的一块区

域，路与路之间都是四通八达的，不会骑着骑着

碰到断头路。

最重要的是，四季变迁，骑行的美景也在不

断变化着，春看柳树，夏赏荷花，秋观落叶，冬等

飘雪，良好的城市绿化让周于杰一年四季总能

找到骑行的路线，“在我骑过的所有城市里，杭

州真的是最适合骑行的。”

骑车也为初到杭州的周于杰带来了第一群

朋友，常去的车店里、参加的比赛中、甚至是骑

行过程中三言两语搭上话的路人，都有志同道

合之人，这对身处校园的他来说，是很难接触到

的群体与伙伴，“大家从爱好聊到生活，给予了

我很多帮助。”

随着探索杭州的脚步进一步扩大，周于杰也

有过意外之喜：今年四月，周于杰去了趟临安。一

段艰难爬坡后，一个天然池塘出现在眼前。“塘不

大，但水的颜色却非常漂亮，清澈见底。”不仅如

此，他们还在岸边发现了梅花鹿的脚印。

周于杰笑道，最初将骑行视为出行方式，甚

至是对速度的追求，但在那一刻，他却有了更多

的感悟：“它带我看更多的风景，见更多的人，体

验更大的世界。”

在学校里，周于杰是浙江大学环境与资源

学院土壤学博士，绝大多数时间埋首在实验室

仪器间，与数据打交道。

但在杭州骑行圈子里，外号为“周山人”的

他，是个驰骋在西湖群山的资深骑友，对他来

说，读万卷书，行万里路，更像是“骑”万里路。

从初高中第一辆代步车开始，十年时间里，

周于杰从重庆县城，到成都，再到杭州，从一开

始追求速度的追风少年，到现在因为骑行认识

志同道合的小伙伴、克服求学路上一次次的挫

折，也通过骑行拉近了与一座城市的距离，

“在之后的日子里，希望单车能带

我去更多的地方，看更多

的风景。”
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一身黑色骑行服，一双黑色骑行鞋，初见周于杰，

从他黝黑但精瘦有力的四肢上，便能看出这个追风少

年的骑行资历。

周于杰最初的骑行体验，来自初高中上下学骑车

代步。直到考入四川大学，加入校自行车协会后，他才

对骑行有了一个直观概念。

“第一辆正式骑行的车子，是我从学长那儿买来

的，1600 块。”川大的自行车协会非常活跃，骑行不仅

是踩踩轮子，而且有一系列的训练。队长不仅每周要

求队员去龙泉山上拉练打卡，校园里也时常可见大伙

儿穿梭的身影。

协会里的小伙伴每年都会组织去骑川藏线，没办

法同行的周于杰做了一件疯狂的事——大三寒假，从

成都出发，骑行270公里回重庆老家。

这趟历时16小时的旅程让周于杰记忆犹新：从前期

给自己制定计划，设定每一个时间段的目标，到后期一鼓

作气骑完大半行程，一直到家门口，他才告诉父母自己是

“骑”回来的，当时车上还载了两只乐山的甜皮鸭。

在担任骑行社车队副社长期间，周于杰还策划组

织了第一届四川大学自行车协会越野赛，自己去学校

的不高山踩点布置线路，自己筹备比赛流程和细节，即

便他毕业之后，这个比赛也作为传统一届届办了下去。

“那时候对骑行的感觉，就是快，过瘾。”周于杰笑

道，“但那时候骑行训练的刻苦、队员之间的切磋、以及

学校里骑行的纯粹，其实给我打下了很好的基础。”

带学弟学妹骑共享单车看西湖
骑行最重要的是动起来

2019年考上浙江大学研究生后，周于杰带来杭州

在这位博士眼里，杭州是适合骑行的No.1

读万卷书“骑”万里路

在这位博士眼里，杭州是适合骑行的No.1

读万卷书“骑”万里路

骑行270公里回老家
风驰电掣是少年的骑行初体验

周于杰在山中骑行

因为骑行，认识了一群小伙伴

做出各种骑行动作


